



PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

MADRID: Trimestre, 1,50 pesetas; semestre, 3; año, 6.—PROVINCIAS: Trimestre, 2 pesetas; semestre, 4; año, 8.—ULTRAMAR Y EXTRANJERO: Semestre, 8 pesetas; año, 15.

Madrid 22 de Agosto de 1895

AÑO III — NÚM. 98

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: OLMO, 4

Número suelto, 15 céntimos.—Idem atrasado 20 céntimos.

Toda la correspondencia al Director,
No se devuelven los originales.



CASTO SUINAGA (MACHIN) † en Ermua el 17 de agosto.

CASTO SUINAGA (MACHÍN)

La dolencia que sufría el simpático delantero de Ermua, ha tenido el triste desenlace que desde hace días preveían sus amigos.

Joven, muy joven aún, pues no tenía más que 21 años, acaba de extinguirse la existencia del hombre, cuyo único anhelo era conseguir para su familia, una posición tranquila y desahogada.

Cruel enfermedad minaba hace tiempo su organización y la muerte despiadada le ha arrebatado á los suyos.

¡Triste destino el de muchos hombres!

Llamados, tras penosa lucha, á porvenir tranquilo y apacible; y heridos por la muerte cuando más próximos se hallan á conseguirlo.

Poco puedo añadir á lo que plumas más expertas que la mía han escrito acerca de las condiciones del juego del modesto pelotari, concretándose por lo tanto á decir que el suyo era uno de los más limpios y elegantes; en una palabra, que poseía como muy pocos el dominio de toda clase de jugadas.

Todos los buenos aficionados al sport vasco recordarán la brillante campaña que sostuvo hace dos años en Euskal-Jai, llegando á ganar 18 partidos seguidos contra las mejores parejas.

Su honradez, jamás puesta en duda por nadie, unida á su constante voluntad, contribuyeron más de una vez á ganar partidos que sin estas recomendables cualidades hubiese perdido.

Esto lo podrían atestiguar personas que más de una vez le han visto llorar amargamente por haber perdido algún partido y dolerse de su debilidad física.

De su afición á la pelota puede dar idea lo que decía en sus últimos momentos y con la razón perturbada por intensa fiebre, á su inseparable amigo Pasieguito.—Oye Manolo.—¿Con que tú y yo contra Muchacho y Tandilero?

Así como hay algunos pelotaris que creen que han cumplido con jugar los partidos, Machín nunca creyó cumplir si no los ganaba.

El pobre joven ha muerto, pues, como mueren los que han cumplido siempre con su deber; con la conciencia tranquila y los ojos en Dios.

¡Qué filosofía encierra la célebre frase de Donoso: «Nada hay eterno sino Dios, todo lo demás pasa y muere, como pasa y muere la espuma que va deshaciendo la ola.»

Creo interpretar los sentimientos de esta Revista y de todos los amantes del sport vasco, asociándose en su nombre al duelo de la atribulada familia, en cuyo hogar se ha posado la desgracia.

* *

Sorprendido el Sr. Berriatúa á su regreso de París con la triste nueva que motiva las anteriores líneas, reunió en San Sebastián á los principales pelotaris residentes en aquella ciudad é inició la idea de abrir entre los pelotaris y aficionados una suscripción al objeto de erigir en el cementerio de Ermua, un modesto panteón que perpetúe su memoria y sea una prueba de la es-

tima en que le tenían sus muchos amigos al infortunado Machín.

Encabezada la suscripción por el Sr. Berriatúa, se inscribieron acto seguido todos los allí presentes, adhiriéndose también otros que se hallan en los pueblos próximos en cuanto se les dió cuenta de pensamiento tan simpático.

A la reunión citada asistieron los pelotaris Beloqui, Pasieguito, Cosme, Muchacho y Segura.

El Sr. Berriatúa se propone dedicar los ingresos de uno de los primeros partidos que se den en Euskal-Jai, contando con la colaboración de los mencionados pelotaris, al mismo caritativo y simpático objeto.

GALO AQUIAL

PARTIDOS EN SAN FRANCISCO

DE todos los partidos jugados en esta semana, sólo daré cuenta de la mitad; la otra mitad han estado formados bajo la base Arrate y Epelde que aunque buenos chicos, zagueros que pegan tanto, que sus delanteros después de sacar van á engrosar el grupo de espectadores, pero que sus partidos tienen poca variedad, pues los resultados siempre están sujetos á las reglas del *achicarse* y *crecerse* que nos enseñan en el *Gorro frigio*.

Pola, sin duda, tiene á estos chicos por los *galitos* de este frontón, y como son bastante iguales, ha formado con ellos una combinación, y nos la está dando diariamente, parodiando aquellos famosos partidos de los colosos del revés. Soy de la opinión del intendente, cuando resulta buen partido. Si los pichones no se pueden comer 30 días seguidos, según dicen, ¿no pasará lo mismo con los partidos? ¿Se puede ver con interés un mismo partido 20 días seguidos? En cuanto á lo de los pichones no he hecho la prueba, pero lo que es en los partidos sí. *Pola* nos ha hecho pasar por tan duro trance y me parece lo mismo que lo que dicen de los pichones, además, hay que contar con que el juego de éstos, es de lo más soso que existe, pegar y nada más, y esto en un frontón que no reúne bastantes condiciones para ellos, ó ellos tienen demasiadas facultades para el frontón, también tienen esta exageradamente grande para cualquiera y para éste no digamos.

Como ya he dicho, son bastantes iguales y sólo Arrate y Epelde juegan; el número de partidos ganados por cada uno es casi igual y cuando esto pasa durante algún tiempo, la gente busca su causa y no siempre se pone en su justo punto, dando lugar á habladurías de cierto género, no faltando algún malicioso que pregunte: ¿A cuál le tocará el turno de ganar?

No lo digo particularmente por éstos, sino porque siempre ha ocurrido lo mismo, siempre que las empresas han puesto en estas circunstancias á los pelotaris.

Sólo haré de estos partidos una pequeña advertencia á Epelde; que en lo sucesivo ponga algo más de cuidado en el juego, pues los aficio-